

soporte con precisión, aunque con seguridad fue fabricado en los dos primeros siglos de la Era.

4 A 10. BALAZOTE

Entre 1970 y 1976, S. de los Santos Gallego realizó excavaciones en una villa romana ubicada en el paraje de los Villares - Camino Viejo de las Sepulturas, en Balazote. Fruto de aquellos trabajos fue el descubrimiento de un gran número de estructuras parcialmente publicadas, mosaicos⁶, y un buen conjunto de materiales entre los que abunda la *terra sigllata*; sobre los estucos exhumados en la llamada por su excavador habitación III figuran escenas de palestra y un nombre personal que recogemos aquí.

En otro lugar muy próximo, del mismo término de Balazote, conocido con el topónimo genérico de «La Vega», se llevaron a cabo excavaciones en 1986⁷. Probablemente, los dos enclaves citados pertenecen a una misma *villa*, en la que conoceríamos ahora la zona residencial con sus pavimentos musivos y un área de trabajo dedicada al corte de placas de mármol; entre los materiales hallados en el segundo de los lugares citados vuelven a ser frecuentes los fragmentos de *terra sigllata*, algunos de los cuales presentan grafitos de desigual longitud; a ellos hay que añadir una cazuela de cerámica de cocina de producción africana, que contiene también un nombre personal.

→ 4310 + RIT 438 y M. Mayer e I. Rodá, Epigrafía, *Fonaments* 8, 1992, 212); Tortuera (Guadalajara, J. Sánchez-Lafuente & J. Arenas, La villa de El Mosaico (Tortuera, Guadalajara) y el estado del estudio de las vías romanas en Molina de Aragón, *AEA* 64, 1991, 320); Utiel (Valencia, CIL II 3217); Cádiz (CIL II 1868) y el nuevo testimonio de Alpera (Albacete).

⁶ Los resultados de las excavaciones pueden verse en: S. de los Santos Gallego, Excavaciones en la villa romana de Balazote (Albacete), en *Segovia y la arqueología romana*, Barcelona 1977, 369 ss.; *Id.*, Excavaciones en la villa romana de Balazote (Albacete), *Not. Arq. Hisp.* 5, 1977, 249 ss.; M.^a C. Fernández Castro, *Villas romanas en España*, Madrid 1982, 130 y fig. 88 a; J. G. Gorges, *Les villas hispano-romaines. Inventaire et problématique archéologiques*, París 1979, 179; R. Sanz Gamó, Una villa romana bajoimperial en Balazote (Albacete), *I Congr. de Historia de Castilla-La Mancha 1984*, Ciudad Real 1988, vol. 4, 243 - 249; *ead.*, Notas sobre los mosaicos romanos de Balazote (Albacete), *Caesaraugusta* 64, 1987, 189 - 210; *ead.*, El poblamiento rural del área de Balazote a la luz de las últimas investigaciones, *Jornadas conmemorativas del I centenario del hallazgo del dios Hypnos de Jumilla*, Jumilla 1993 (en prensa). Los bronceos procedentes de este enclave han sido editados en J. M. Abascal y R. Sanz, *Bronces antiguos del Museo de Albacete*, Albacete 1993, n.º 35 - 38, 43 - 44, 183, 209, 212, 215, 220 y 243.

⁷ Los resultados han sido parcialmente publicados en M.^a S. Meseguer, Estudio de los mármoles del yacimiento de «La Vega», Balazote (Albacete) I. Aspectos arqueológicos, en *XIX Congr. Nac. Arq. Castellón 1987*, Zaragoza 1989, 1189 - 1127; R. Arana, Estudio de los mármoles del yacimiento de «La Vega», Balazote (Albacete) II: Aspectos mineralógicos, en *XIX Congr. Nac. Arq. Castellón 1987*, Zaragoza 1989, 869 - 876. El conocido disco de bronce con incrustaciones de pasta vítrea procedente de este enclave apareció en *Los bronceos romanos en España*, Madrid 1990, 328, n.º 315 (= J. M. Abascal y R. Sanz, *Bronces antiguos del Museo de Albacete*, Albacete 1993, n.º 233); otros bronceos del mismo lugar han sido editados en J. M. Abascal y R. Sanz, *op. cit.*, n.º 208, 211, 241 y →